

La antropología aplicada es una de las áreas de la disciplina que más rápidamente está creciendo hoy por hoy. Muestra de ello es el hecho de que cada vez, más antropólogos son empleados en diversas organizaciones fuera del ámbito académico. Estos especialistas ponen su amplio espectro de conceptos, su entrenamiento etnográfico y sus herramientas de investigación al servicio de la solución de problemas prácticos de la vida social.

Antropología Médica

La antropología médica es la sub-rama de la antropología cultural que sirve como puente entre ésta y la antropología física. También se han utilizado los términos "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad" para definirla; pero antropología médica es el nombre que toma de la denominación inglesa *medical anthropology* que, desde 1963, le sirve como de etiqueta identificativa. De hecho, fue durante los años sesenta y setenta del siglo XX que las relaciones interdisciplinarias entre antropología y medicina se vuelven tan constantes que dan lugar al nacimiento de la antropología médica como disciplina académica –y práctica- propiamente dicha.

De todos modos, su origen se remonta a las primeras décadas del siglo XX cuando médicos y antropólogos se preocuparon por describir los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud, o las prácticas de salud de los aborígenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnológicos y botánicos.

Esta disciplina conjuga los objetos de estudio de la antropología y la medicina, por lo que es el estudio de los males, enfermedades y lesiones sufridas por el hombre desde que existe como tal sobre la superficie de la tierra. Además, la antropología médica se interesa por el estudio de las técnicas ideadas para enfrentarse al problema del dolor, la enfermedad y el sufrimiento, el estudio de quienes se han dedicado o han adquirido el poder, arte y técnica de curar, qué medios han empleado para sofocar el sufrimiento y la ansiedad, qué tipo de enfermedades ha padecido la humanidad desde su comienzo hasta nuestros días y cómo ha evolucionado desde las sociedades primitivas a la actualidad.

En pocas palabras, la antropología médica es el conocimiento científico del sujeto en cuanto ser capaz de enfermar, en cuanto enfermo y en cuanto susceptible de ser ayudado en la curación cuando ha llegado a enfermar, y su principal objeto de estudio es el ser humano en relación con la salud, la enfermedad, la curación y la muerte. Más aún, esta disciplina además de los factores físicos y médicos,

tendrá en cuenta las interpretaciones culturales y religiosas acerca de los temas en cuestión, abarcando de este modo, no sólo al hombre individualmente, sino también dentro de los diversos grupos, etnias o sociedades que conforman.

Otro elemento que le interesa a la antropología médica es la relación del género humano con el medio ambiente, y cómo este puede influir en la aparición de enfermedades, la morbilidad, la fecundidad, la natalidad y la mortalidad. En resumen, la antropología médica estudia al ser humano y su cultura médica dentro de un contexto funcional al que se integra en sus manifestaciones físicas y psíquicas.

Desde la antropología médica también se hace historia, tanto de la patología como de las técnicas terapéuticas en épocas pretéritas, la evolución del hombre mismo, y la evolución de sus medios de curar desde los empíricos a los rituales, racionales y científicos. También toma elementos del estudio de los fósiles vivientes y de los documentos conservados como pinturas rupestres, petroglifos, tallas, esculturas, cerámica, documentos escritos en piedra, arcilla, metales, papiros u otros materiales, etcétera; y su interpretación tiene como objetivo descubrir el comportamiento del ser humano ante la enfermedad o la existencia e identificación de ésta en el pasado.

En tal contexto, el antropólogo médico estará capacitado para observar al ser humano prehistórico a través de sus restos —ya sean óseos, fósiles o momificados— y alcanzar una visión de conjunto gracias a sus conocimientos sobre anatomía y patología, y gracias también al aporte de las ciencias médicas auxiliares: radiología, inmunología, bacteriología, histología, etcétera. Todas las contribuciones recibidas desde estas ciencias, transforman a la antropología médica en una ciencia interdisciplinaria capacitada para brindar un punto de vista amplio que ayude a una mejor comprensión del problema del hombre.

Dentro de este “medio primitivo”, el antropólogo médico estudiara la morbilidad y la mortalidad,

sus causas, los procedimientos y técnicas empleados para la curación, la atención de gestación y partos, y la importancia de los factores religiosos aplicados a tales acontecimientos. Además analizará los conceptos de enfermedad que tiene cada cultura en particular, su origen, la actitud del enfermo ante la enfermedad, el dolor y la muerte, como así también la actitud

ante los supuestos rituales religiosos de curación, las técnicas quirúrgicas, la enseñanza y transmisión de técnicas curativas, entre los temas más destacados.

Morbilidad

Es la proporción de personas que enferman en un lugar durante un período de tiempo determinado en relación con la población total de ese lugar.

De todos modos, el aspecto más importante de la labor del antropólogo médico es que no se limita al simple estudio, sino que siempre pretenderá encontrar la forma de servir y ayudar a la cultura, etnia o comunidad que analiza para que alcance una mejor utilización de los recursos terapéuticos que tiene a su alcance. Una de las estrategias más comunes que utilizará para poder lograrlo será mostrar a esa cultura las formas más simples de la medicina moderna que puedan contribuir a mejorar sus condiciones de vida, su salud y su bienestar.

Otros temas que interesan a la antropología médica son:

- Las prácticas de eutanasia e infanticidio
- Los métodos anticonceptivos
- La sugestión y la medicina psicosomática
- La aparición y el tratamiento de enfermedades endémicas y epidémicas y su posible relación con la cultura
- Vectores y transmisores humanos y animales.

Por todo lo dicho, es que la antropología médica debe verse como una forma de que la profesión médica pueda tener un mejor conocimiento tanto del paciente como del grupo en el que vive y trabaja.

Ya desde finales del siglo XX, los antropólogos médicos trabajan con una concepción mucho más sofisticada de la medicina y las prácticas socio-culturales relativas a la salud, la enfermedad y las prácticas de asistencia o atención, entendidas como un universal que adopta formas locales muy diversas, que se articulan en procesos transaccionales dominados por lo que suele llamarse *proceso de medicalización*, que es la forma de describir la hegemonía de la biomedicina en el mundo global.

La antropología médica en la actualidad

En la actualidad y desde principios del siglo XXI puede afirmarse que no existe ningún sistema médico completamente autónomo, y que todos están de alguna manera articulados con el mencionado proceso de medicalización. A la variedad de recursos disponibles en cada entorno local se le llama *pluralismo médico o pluralismo asistencial*

Hoy por hoy la investigación en el campo de la antropología médica es una de las que más avanza dentro del conjunto de las ciencias antropológicas y se observan procesos de especialización internos muy importantes.

En general podemos considerar que algunos de los ámbitos básicos favorecidos gracias a la aplicación de la antropología médica en la actualidad son los siguientes:

- El desarrollo de los sistemas de conocimiento médico y asistencia médica
- Las relaciones médico-paciente
- La integración de sistemas alternativos médicos en ambientes culturalmente diversos

- Las conexiones directas entre factores biológicos, ambientales y sociales que influyen en salud y enfermedad tanto en individuo como en niveles de comunidad
- Los impactos de la biomedicina y las tecnologías biomédicas en ajustes no occidentales.

Antropología Urbana

La antropología urbana, una más de las ramas que componen el cuerpo de la antropología sociocultural, se encarga de estudiar la vida en las ciudades, pero lo que diferencia su perspectiva de la de otras disciplinas que tienen el mismo objeto de estudio es el hecho de que usa la etnografía como metodología de investigación.

Esta disciplina da sus primeros pasos a mediados del Siglo XIX, en Londres, Inglaterra. Allí se desarrollaron los primeros estudios etnográficos que describían la vida en los barrios obreros y las repercusiones de la industrialización sobre ellos.

De todos modos, en la Escuela de Sociología de Chicago (Estados Unidos) en la década de 1920 sentó un antecedente de la antropología urbana, ya que llevó a cabo programas de investigación científica orientadas al estudio de la ciudad, utilizando la observación y la descripción de determinados grupos sociales.

De este modo, la antropología urbana se institucionalizó de una forma relativamente tardía, debido a que el desarrollo de su objeto de estudio, es decir el estudio de las grandes ciudades, se vio seriamente afectado debido a las destrucciones causadas por la Primera Guerra Mundial. A esto, debe sumársele que la sociología y el urbanismo habían delimitado una teoría prácticamente canónica respecto a los procesos de urbanización de la que la antropología debió despegarse para poder conformar su identidad propia. Dadas así las cosas, no es sino hasta los años cincuenta y los años sesenta, que no nace esta nueva orientación que se autodefine por primera vez como antropología urbana.

Siendo más específicos y por lo que respecta a la antropología urbana como disciplina, debemos decir que la antropología urbana tiene por objetivo explorar las tradiciones y las formas de sociabilidad en el ámbito interno de las grandes ciudades. Así, desde esta disciplina se han elaborado análisis de los sistemas de reciprocidad urbana, el funcionamiento del clientelismo partidario, las políticas públicas, la emergencia de la violencia, la conformación de tribus urbanas y los consumos culturales, entre otros temas.